



LA SEÑORA

DOÑA FRANCISCA VIDAL Y BENNASAR

VIUDA DE DON BARTOLOME GOMILA

HA FALLECIDO EN SU CASA DEL TERRENO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Su hijo Cayetano Gomila, hija política, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes al comunicarles tan irreparable pérdida y recibirán especial favor se sirvan asistir al Rosario que se rezará en la iglesia del Terreno á las tres y media de la tarde y acto seguido la conducción del cadáver á su última morada y mañana á las once al funeral que se celebrará en la parroquia Iglesia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

Entrevista con el señor Maura

El redactor del *Heraldo de Madrid* don José García Plaza ha hablado con el presidente del Consejo. De su información tomamos algunos párrafos:

Quiere usted que hablemos—siguió diciendo el señor Maura—de los planes parlamentarios del Gobierno. Pues ya conocen ustedes los proyectos de ley presentados á las Cortes, todos ellos de gran importancia: la reforma de la ley electoral, de la Administración local, reorganización de la Marina, etc., etc.

—Pero y el Concordato, ¿cuándo empezará á discutirse?
—Cuando quieran las oposiciones; pues el Gobierno está dispuesto desde el primer momento. Me figuro yo, sin embargo, que no todos conocen bien el expediente, y querrán estudiarlo á fondo antes de discutirlo; por lo cual pudiera ser que tal discusión no se llevase á efecto hasta el verano.

—¿Puedo conocer, señor presidente, el juicio que le merecen las noticias relativas á la posible unión de los liberales?

—Ese es un asunto en que yo no debo intervenir para nada, y nadie podrá decir que yo he puesto dificultad de ningún género. Claro es que agradecería en plazo breve ver constituido un elemento de gobierno cuanto más fuerte mejor; pero preciso es tener en cuenta que no siempre es verdad aquello de que la unión es la fuerza; pues la unión ha de ser homogénea para que dé resultado.

En nuestro país estamos acostumbrados á ver con frecuencia, aun dentro de una misma situación política y con la misma jefatura, la sustitución de personas por otras completamente antitéticas, sin que las mal llamadas organizaciones políticas regionales se varíen, aun que el ministro se cambie, y dígame usted si así es posible realizar plan alguno y acometer reformas, que siempre quedan á medio ejecutar con tal tejer y destejer.

Insisto en que debe de haber constituido pronto un partido grande y fuerte frente á este Gobierno, que, como todos, puede durar mucho; pero también puede caer esta noche.

Es, pues, de desear que así sea, porque mi opinión, en contra de los pesimistas de profesión, es que la situación de España va mejorando, aunque reconozco que lo efectúa con lentitud; pero preciso es tener en cuenta que se trata de un enfermo que convalece, y en las convalecencias de muchos organismos necesitan éstos eliminar medicamentos que, si como tales fueren buenos durante la enfermedad, pueden no serlo en el perfecto estado de salud.

En todo el litoral se advierte, de algunos años á esta parte, un desarrollo grande de industrias de todas clases, y si muchos capitales permanecen aún inactivos por el temor y la desconfianza que han despertado las continuadas huelgas, justificadas como protesta contra un abuso ó un atropello en muy determinados casos; pero que con su frecuencia sólo sirven para inspirar recelos en el capital, resultando el perjuicio para todos.

Se engañan cuantos suponen que la masa general del país se muestra apática é indiferente, pues, por el contrario, se penetra bien de la situación, bien diferente á la de años anteriores.

Antes, bastaba un grupo ó un núcleo más ó menos numeroso que produjese una algarada ó agitación en determinado sentido político para arrastrar tras sí á la opinión; hoy día está bien demostrado que es una ilusión pensar en tal cosa.

La agricultura ha experimentado un notable progreso y ha conseguido que se le dedique una preferente atención. Buena prueba de ello es que muchos indiferentes, ó poco menos, ante tal riqueza hasta ahora, se ocupan de ella, porque saben el gusto con que se les oye. Muchos años ha costado; pero se consiguió que la agricultura se ponga de moda, moda nada superficial, como las demás, sino de gran provecho para el país.

Los ensayos y procedimientos nuevos aumentan de día en día en las regiones, y si el Estado coopera á las iniciativas particulares, facilitando algo así como materias lubricantes para que aquellas resbalen sin obstáculos ni rozamientos, seguramente sorprenderán los resultados.

Algo de eso supone un crédito de no gran importancia, que ya figura en el presupuesto, para crear en cada provincia un premio anual de 5.000 pesetas, rodeado de los honores que semejantes esfuerzos merecen, para concederlos á aquel que haya conseguido una mejora, un adelanto, algo, en fin, que salga del nivel ordinario y que resulte un provecho indudable para la agricultura y las industrias con ella relacionadas. Con tales premios, probablemente se conseguirá un gran número de esfuerzos regionales, que, aún sin obtener el galardón indicado, representen adelantos de gran beneficio para la localidad respectiva y aún para las restantes de España.

PALMA

El último número del semanario *El Sóller* contiene largo espacio destinado al ferrocarril de Palma á Sóller, proyecto de trascendental importancia para toda Mallorca.

Hace constar que en su artículo que publicó en el número pasado no quiso molestar al señor Ingeniero Jefe de Obras públicas. Dice:

«Nuestra animosidad, si la hubo en aquel escrito, y hasta la excitación á Sóller de que se levantara en masa contra la omisión del ferrocarril de Sóller, en la propuesta del grupo de Mallorca que, dadas las circunstancias del momento, no pudo hacerse en otra forma; se refirió únicamente (la excitación y la protesta) contra el estado de cosas, contra la desgracia, contra la misma ley, contra todo el mundo ocasional del absurdo de quedar condenada Sóller á perpetuo peaje, por efectos de una concesión que reputamos nominal, caducada y renunciada de hecho: de ningún modo contra el autor de la propuesta, que no hizo más que cumplir lo preceptuado por la ley.»

Ayer tarde á las cuatro y minutos, salió de la iglesia de Santa Catalina de Sena la procesión del Rosario, que anualmente se celebra, la cual recorrió las calles de costumbre.

La formaban los niños y aislados de la casa Misericordia, la imagen de Santo Domingo, después una nutrida comisión

de señores y la imagen de la Virgen del Rosario.

Detrás de la procesión seguían unas trececientas señoras rezando el Santísimo Rosario.

Numerosa fué la concurrencia que asistió ayer el nevenario que se celebra todos los domingos en el oratorio del Cementerio.

Los asistentes visitaron después las tumbas donde de sus mayores, regresando al anochecer á Palma.

Desde ayer tarde se encuentra fondeado en este puerto el cañonero *Nueva España*, que procede de Barcelona.

Anoche en el tren de las ocho llegó á esta ciudad el oficial de Administración de Hacienda don José Lopez Castaño que en comisión de servicio había pasado á Mahón.

Ayer un sujeto que estaba pescando á la orilla del mar frente al baluarte del Príncipe, resbaló con tan mala suerte que puso la mano sobre un tiesto produciéndose una estensa herida en la muñeca derecha.

Dicho individuo fué acompañado á la casa de socorro donde le practicó la primera cura el médico municipal de guardia.

Por la guardia municipal fué ayer conducido al depósito de capuchinos un sujeto presunto autor de haber agredido á su anciana madre produciéndole leves contusiones.

La Junta administrativa del arsenal de Cartagena cumplimentando lo dispuesto en el Real Decreto de 95 de Mayo último anuncia para el 17 del próximo Octubre la subasta del material para la instalación de un Ferrocarril-Descauville y la de cuatro vagonetes con destino al servicio del desembarco de carbón en la capital de Menorca.

El precio que sirve de tipo á la subasta es de Pesetas 2.358'75.

El vapor *Beller* ha sido portador de una importante partida de cabezas de ganado lanar y otra de cestos defrutados.

En la calle del Temple se desplomó ayer al anochecer uno de los balcones del piso primero de la casa número 10.

La dueña de la casa que había salido al balcón al objeto de sacudir unas faldas pudo salvarse gracias á su ligereza no ocurriendo por fortuna ninguna desgracia personal.

En las afueras de la puerta de Jesús ocurrió ayer tarde una reyerta entre dos sujetos los cuales se proponían llegar á los hechos cuando la oportuna intervención de varios transeúntes puso fin á la contienda.

Tras de penosa enfermedad falleció ayer en el caserío del Terreno, la anciana señora doña Francisca Vidal y Bennasar, viuda de Gomila y madre de nuestro querido amigo don Cayetano, conocido comerciante de esta plaza.

La señora de Gomila fué durante su vida modelo de esposas y de madres conquistándose las simpatías y aprecio de cuantos la trataban.

Su cadáver será trasladado al Cementerio á las cuatro de la tarde de hoy.

Reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Se ha puesto á la venta en la librería de Amengual y Muntaner el número 700 de la revista *Blanco y Negro*.

Con procedencia de Alicante han llegado esta mañana en el vapor *Beller* don Mateo Martorell, don Pedro Natalio, Doña Concepción Roig y don Juan García.

En el vapor trasatlántico *Martiu Saenz* marcharan hoy para las Antillas, buen número de emigrantes naturales de Andraitx Pollensa y Santanyá.

En la librería de Amengual y Muntaner se han recibido ejemplares de la *Crestomatia Francesa* por Baltasar Champssann.

EL DESCANSO DOMINICAL

Dice *El Gráfico* del viernes último: «Anoche á las nueve y media, se reunió el Instituto de Reformas Sociales bajo la presidencia del señor Azcárate, y con asistencia de los vocales señores Moreno Rodríguez, Maluquer, Inchaurrandieta, Santamaría de Paredes, subsecretario de Gracia y Justicia, Hernández Iglesias, Salillas, Sánchez Pastor, Serrano, Maeso, Rubio, Gallego, Latorre, Largo Caballero, Conde y Luque, Mora, Ruis de Velasco, Moral de Calatrava, Dato y Piernas.

Entre los acuerdos referentes á instancias relacionadas con la aplicación del reglamento del descanso dominical, el Instituto tomó los siguientes:

Gremio de fiambreros.—Acudió en solicitud de que sus servicios se hagan los domingos por la tarde fuera del establecimiento.

El Instituto cree que el reglamento no hace distinción entre el consumo en el establecimiento y la venta para fuera del mismo.

Por consiguiente, se autoriza la venta.

Venta de periódicos.—Estima el Instituto que puede permitirse la venta y distribución en domingo de los periódicos no impresos en ese día, y dejar abrir los kioscos, siempre que en ellos no se vendan otros artículos no exceptuados, añadiendo que ni en la ley protectora del trabajo de mujeres y niños, ni en la del descanso, hay nada que prohíba á las mujeres y los niños menores de diez y seis años expender periódicos.

Compañía Arrendataria de Tabacos.—El Instituto informa que en las expendurias de esa Compañía pueden venderse en domingo cuanto aquella les autoriza, comprendiendo los servicios á que también les faculta como el lacrado de pliegos exigiendo el reglamento tan sólo que dichas expendurias estén instaladas en locales independientes á otros comercios. Considera más justificada la venta de las cerillas que la del tabaco, por poder considerarse aquellas como artículo de más necesidad.

El sábado se reunirá nuevamente el Instituto para continuar el estudio de las diferentes reclamaciones, incluso la que se refiere á la supresión de las corridas en domingo.

De las islas Felanig

Dice *El Felanigense*: El jueves pasado, festividad del Titular de nuestra Parroquia, San Miguel Arcángel, nuestro Reverendo Cura-Párrroco anunció desde el púlpito la peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, de la que hablamos en nuestro penúltimo número, y que tendrá lugar el día 16 del corriente.

Manifestó que estaría representada por las dos Asociaciones establecidas en nuestra Parroquia, de Hijas de María y del Sagrado Corazón de Jesús, á las que deseaba se agregaran todas las demás clases de asociaciones y feligreses sin excepción, y que el señor Obispo de esta Diócesis se había dignado bendecirla é indulgenciarla.

El almendrón se paga hoy en este mercado á 86 pesetas el quintal.

La idea de la emigración ha atacado como una verdadera fiebre á muchos de nuestros convecinos. Casi no se habla hoy de otra cosa.

El jueves último, salieron para Palma y Barcelona unas 50 personas de ambos sexos, que van á establecerse temporalmente en diferentes puntos de la América del Sur, en busca de soñada fortuna; y no es esta la única expedición, pues ya muchas otras, aunque no tan numerosas, la precedieron, disponiéndose algunas más, bastante importantes, á

hacer lo propio en cuanto queden terminados los preparativos que se están haciendo.

TRÁFICO MARÍTIMO

El tráfico marítimo registrado en este puerto durante la última quincena ha revestido la mayor importancia, tanto en lo que atañe á las entradas y salidas de cabotaje como por el continuado movimiento que se ha notado en el muelle en las operaciones de carga y descarga de mercancías.

Los buques entrados han sido 22 vapores nacionales; 3 id. ingleses; 1 id. italianos; 1 noruego; 2 bergantines goletas; 1 corbeta; 4 pailebotas; 5 polargas goletas; 3 balandras y cinco faluchos de menor tonelaje.

Dichos buques alcanzan un total de 16.815 toneladas de parte.

Han conducido importantes partidas de cereales, maquinaria, carbón de cok, madera, harina, arroz, almendrón de trán sito, muebles fierros y otros efectos.

Además han sido importadas unas dos mil toneladas de carbón mineral y un millar de tablones de madera, para diferentes almacenistas de esta plaza.

Las salidas han sido 46 ó sean 26 vapores nacionales, uno inglés, seis pailebots, cuatro polargas goletas, una corbeta y ocho lades; total 15.684 toneladas.

Exportaron considerables partidas de almendrón, habichuelas, pulpa y ganado de cerda, jaulas de volatería y otros efectos.

En lastré entraron doce buques de diferente tonelaje y salieron seis veleros y cinco buques de vapor.

Los dependientes de comercio

Un banquete

Como ya dijimos, los dependientes de comercio se reunieron ayer en fraternal banquete en el *restaurant de Cas Catalá* al objeto de celebrar la ley del descanso dominical.

A las siete de la mañana salieron los primeros comensales los que dedicaron la mañana unos á la pesca, y otros á recorrer los puntos más pintorescos de aquella parte de costa.

A las dos de la tarde llegó el último carruaje conduciendo al fotógrafo señor Benedito quien sacó varias fotografías de los asistentes.

A las tres de la tarde unos setenta comensales se sentaron á la mesa colocada en forma de T en el espacioso restaurant.

Durante la comida reinó verdadera animación.

Después de los postres se levantó el Presidente que fué saludado con una salva de aplausos.

El señor Soler pronunció un breve discurso diciendo:

«Yo bien quisiera en galana y elocuente frase, poder decir cuanto mi corazón siente ante el hermoso acto que estamos realizando, mi emoción es grande, grandísima, lo que una vez fué una ilusión, hoy es realidad, lo que era antes una visión de nuestros espíritus, es hoy preciosísimo cuadro con valioso marco que lo realiza y completa; fijos en ese cuadro, admirado por todos, y vereis en él la delicada y difícil labor de la clase de Dependientes del comercio, que á fuerza de fé, entusiasmo y sin desmayar han realizado la obra, han terminado el cuadro, han conseguido el descanso.

Su obra es mucho más meritoria por la forma y modo de obtenerla, no comparemos, pero sí hagamos consultar que los dependientes han conseguido con su honrada ambición y continuo trabajo, lo que otras clases, no hubieran obtenido nunca, bien podemos decir pues, que si no hubiesen existido las sociedades y Federaciones de dependientes del comercio no existiría el Descanso Dominical.

Pero no nos durmamos sobre los laureles, tenemos conquistada una posición que parecía inexpugnable, debemos trabajar pues para conservar esta y conquistar otra, que es de tanta trascendencia como la que tenemos, es la reglamentación de las horas del trabajo, esto no lo conseguiremos á no ser bien compactos y unidos; La U. P. M. nos invita á todos á que sigamos y cobijemos bajo su bandera, así nos ofrece y asegura la victoria, unámonos pues sin excepción de ninguno y sigamos á la noble enseña de la U. P. M.

Brindemos por esta asociación y por el descanso dominical.»

Una ruidosa salva de aplausos ahogaron las últimas palabras del señor Soler.

Habló á instancia de los concurren-

tes el señor García, quien al felicitar á la dependencia por el triunfo obtenido gracias á la unión y á la fraternidad de sus socios lamentándose empero de que á esta unión haya quien intente desviarla guiados por apasionamientos políticos cuyos representantes en Palma se muestran opuestos al descanso dominical.

No lograrán su intento dijo, pues la Dependencia sabrá alejar de sí á los discordantes haciendo que la unión y fraternidad de los dependientes subsista y sea de cada día más perfecta y compacta.

Felicité á los reunidos terminando con un viva al descanso dominical y á la *Unión Protectora Mercantil*.

El señor García fué aplaudidísimo por los asistentes.

Por unanimidad se acordó remitir al señor Maura el siguiente telegrama: «Asociación Dependientes reunidos fraternal banquete, motivo implantación Descanso, saluda afectuosamente V. E.—Presidente Soler.»

Media hora después regresaban á Palma los socios de la *Unión Protectora Mercantil* satisfechos de haber pasado unas horas de verdadera expansión.

PREVISIÓN DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena los astrónomos dan las siguientes variaciones del tiempo.

Lunes 3.—Habrá lluvias al N. Al entro y en Andalucía por que seguirán actuando sobre nuestras regiones los centros perturbadores señalados que se habrán corrido hacia el E.

Del 4 al 6.—Serán bastante tranquilos por punto general, pero se sentirá en la región mediterránea la influencia de las bajas presiones que habrá en los golfs de León y Génova, y en el NO. y N. la de los centros borrascosos que se acercarán á Irlanda.

Viernes 7.—Se formarán mínimos barométricos en el Mediterráneo y en el Cantábrico y á la vez aparecerán por el SO. y NO. de la Península nuevas fuerzas del Atlántico. Esta disposición de elementos en estado de lucha no es favorable para que se descomponga mucho el tiempo, así es que solamente se producirá en este día alguna lluvia en las regiones cantábrica, mediterránea y en el SO.

Sábado 8.—Al desaparecer la oposición de fuerzas del día anterior, las bajas presiones del SO. y NO. avanzarán hacia la bahía de Vizcaya, centro y SE. de España, ocasionando lluvias y tormentas, principalmente en la región cantábrica y desde Andalucía y centro al Mediterráneo.

Domingo 9.—Quedará una depresión por el NO. de Francia y Canal de la Mancha y un secundario por Marruecos y el Estrecho y mejorará la situación general, registrándose, sin embargo, algunas lluvias en el NO., N., SO. y S.

Lunes 10.—Empeorará el estado atmosférico, porque la depresión del NO. de Francia se hallará en el Mediterráneo superior y el secundario de Marruecos habrá pasado á los parajes de Argelia, por lo que se producirán lluvias en las regiones cantábrica y mediterránea, desde donde se propagarán hasta el centro.

Del 11 al 14.—Persistirán las bajas presiones en el Mediterráneo y avanzarán otros mínimos sobre el Cantábrico y SO. de la Península, ocasionando un régimen lluvioso y chabascoso, con descenso de temperatura del 13 al 14.

Sábado 15.—Habrá subido las presiones y mejorá la situación.

Teatros

La Protectora

Los antiguos aficionados al teatro sintieron anoche verdadera curiosidad por ver otra vez sobre las tablas al veterano de los artistas regionales, á don Bernardo Manera que ha vuelto á compartir sus faenas mercantiles con el culto á Talía.

Bernardo Manera, con su compañía inauguraba anoche el hermoso teatro de la Protectora, y por fortuna el público ayudó á dar animación al acto, llenando todo el patio y bastantes palcos.

El drama de Echegaray, *De mala raza* fué la obra escogida. Si no era cosa nueva ofrecía en cambio la ventaja de poder dedicar el público su interés al trabajo de los intérpretes.

Una agradable impresión se llevaron los asistentes: la proporcionó la primera actriz de la compañía; una joven que realizaba las tablas de aquel teatro con una figura elegante, dice con intención, viste á la moda, se mueve con desenvoltura y se penetra de la situación escé-

nica. Su presencia ayudó á hacer más visibles por contraste, lunares que en otras ocasiones estan velados por una interpretación mediocre.

Manera no ha perdido aquellos arranques que en el antiguo Circo tantos aplausos le proporcionaron en dramas de capa y espada ó de luchas sociales. La energía podía manifestarse ó se manifestaba sin freno, con toda su pujanza en el Tenorio, en El Pan del Pobre, mas en Mala rana el personaje se mueve en un medio social muy distinto y hay que acomodar la fuerza expansiva de las pasiones el ambiente en que se han engendrado. A Bernardo Manera siempre le abona una buena cualidad: no se lanza á las tablas desprevenido, sino que ha estudiado el personaje; lo que le falta es deslindar los procedimientos de la antigua escuela y amoldarse completamente á las nuevas corrientes. Por lo demás en Bernardo Manera siempre existen aquellos conocimientos artísticos, aquellos detalles de un verdadero amante de la escena, por los que logra entusiastas aplausos.

El señor Ferrán trabaja con naturalidad y dominio de la escena, si bien en el personaje de ayer se demostró que es necesario deslindar bien las situaciones cómicas de las dramáticas.

El señor Carreras sintió bien el personaje, pero debe demostrar más atención á fin de llevar á tiempo el diálogo. En el segundo y tercer acto los principales intérpretes obtuvieron repetidos aplausos.

Al final de la obra los aplausos se convirtieron en ovación.

El público quedó satisfecho de la compañía, lo que hace augurar que será numeroso en las funciones sucesivas.

Mar y Tierra

Con un lleno completo se puso anoche en escena en el teatro de Mar y Tierra el drama de gran espectáculo «Los perros del monte de San Bernardo» por la compañía Llinás-Palet.

Todos los actores fueron sumamente aplaudidos por la esmerada interpretación que dieron á la obra.

El señor Llinás ha demostrado que, además de ser un buen actor es un inteligente director: sabe satisfacer los gustos y aficiones de su público, que como anoche se entregó por completo al teatro donde vé colmados sus deseos. Adelante.

Notas del Mar

En la mañana de ayer llegaron procedente de Barcelona el vapor trasatlántico Martin Saenz y el correo Cataluña.

—A cosa de las nueve ganó nuestro puerto la polacra goleta Safo procedente de Rosas y poco después lo efectuó el pailebot Nuevo Corazón, de Torrevecija con lastre.

—Sobre las diez y media entró el vaporcito Salinas de Ibiza.

—El trasatlántico Martin Saenz después de tomar un pico de carga saldrá de nuevo para las Antillas.

—Por la noche también continuó su viaje á Ibiza el vapor correo Cataluña.

—Ayer tarde se hizo á la mar la polacra goleta Maria con destino á Barcelona.

—Esta mañana á las seis y media ha llegado de Ibiza y Alicante el vapor correo Balear.

—A la hora de costumbre ha salido el vaporcito Cabrera para la isla de su nombre.

—Esta tarde saldrá el vapor correo Balear para Barcelona.

—También se hará á la mar para Marsella el vapor Miramar.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en Santa Catalina de Sena dedicadas á la Virgen del Rosario: Exposición á las seis de la mañana, rezándose enseguida la primera parte del Rosario, á las diez Misa mayor, concluida se rezará la segunda parte del Rosario, por la tarde á las seis y media, después de rezada la tercera parte del Rosario, novena con música y sermón por el P. Miguel Rosselló superior de las SS. CC. y la reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

Más Cuarenta Horas

Continúan en Santa Clara en honor de San Francisco de Asís: Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Misa mayor; al anochecer rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Nicolas, fiesta á Nuestra Señora del Rosario. A las 10 tercia solemne y misa mayor, con sermón que dirá don Pedro Martí pbro. catedrático del Instituto.

Visita á la Corte de María

En Santa Eulalia á Nuestra Señora del Confalón.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en Santa Clara en honor de San Francisco de Asís: Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez misa mayor con sermón que dirá el

R. don Miguel Maura, Rector del Seminario; al anochecer rosario, meditación, Trisagio y solemne reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

Más Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Magdalena dedicadas á San Francisco de Asís: Exposición á las seis de la mañana, á las diez misa mayor con sermón que dirá el M. I. señor don Buenaventura Barceló, canónigo, de doce á una oración mental por los devotos del Santo; por la tarde á las seis y tres cuartos rosario, oración y reserva de S. D. M.

Fiestas en honra de San Francisco de Asís.

En San Francisco: A las siete y media misa de comunión general para los Terciarios y devotos del Santo, á las diez y media misa mayor, partitura del maestro Gounod y hará el panegírico del Santo el R. don Bernardo Matas; al anochecer rosario y un piadoso ejercicio con sermón por el mencionado orador señor Matas.

En las Capuchinas: A las diez Misa mayor con música y sermón que dirá el R. P. Miguel Cerdá, liguorista; por la tarde á las cinco exposición, meditación, Trisagio, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En San Cayetano, á Nuestra Señora de los Dolores.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De política

Madrid 2 á las 14

Ha sido comentado el que los republicanos de Barcelona pidiesen al gobernador enviase la guardia civil á la Casa del Pueblo, pues parece temían ser molestados por los libertarios.

Los liberales hacen circular la noticia de que la unión de liberales y demócratas es un hecho, cuya unión harán pública en el Parlamento.

Del Ferrol

Madrid 2 á las 14

Ferrol.—Asegúrase que en breve se pondrá en vigor la Real orden en que se dispone que los obreros del arsenal que resulten inútiles sean despedidos.

Los periódicos comentan esta disposición y creen que debería hacerse extensiva á los empleados del Estado.

Movilización de tropas

Madrid 1 á las 14

Un telegrama de Moscú dice que en breve se decretará la movilización general de todas las reservas del Imperio con objeto de enviar poderosos refuerzos á la Manchuria antes de que venga la época de los grandes rios.

Agitación en Arzila

Madrid 2 á las 14

Tanger.—Con motivo del asesinato del Gobernador de Arzila se ha producido una agitación terrible en aquella población.

Las puertas de la ciudad han tenido que cerrarse. Espérase la llegada de tropas para restablecer el orden.

Relevo.—Nombramientos

Madrid 2 á las 15

París.—En breve serán relevados el ministro de Marina Avelane y el almirante Rodjstrensky que actualmente manda la escuadra del Pacífico, según se dice por causas relacionadas con la campaña.

Dentro breve tiempo será nombrado inspector de todos los servicios en el ejército de la Manchuria el gran duque Nicolás.

El Rey en Riela

Madrid 2 á las 14'10

Riela.—El tren Real llegó á las 6'20.

El Rey y el Príncipe dormían á la llegada del tren.

A las ocho se desayunaron en el tren.

La población presentaba un aspecto militar.

A las nueve entró en el cuartel real, oyendo después misa en la iglesia parroquial del pueblo.

Sesión preparatoria

Madrid 2 á las 14'10

En la sesión preparatoria del Congreso ocupó la presidencia el señor Ayuso y ejercieron de secretarios los señores Ysasa, Reverter, Garcia y Yorro.

Se acordó que las sesiones comiencen á las tres de la tarde.

En la sesión de mañana se procederá á la elección de la Mesa.

Meeting contra la prensa rotativa

Madrid 2 á las 14'10

En los Jardines del Buen Retiro, han celebrado un meeting contra los dependientes de comercio.

Asistieron unas 7000 personas.

Se pronunciaron enérgicos discursos contra la prensa rotativa, manifestando que solo por egoísmo combate el descanso dominical, así como antes de promulgarse la ley del descanso, por la misma razón, apoyaba á los dependientes de comercio cuando ejercían coacción sobre los comerciantes que se negaban á cerrar sus tiendas en domingo.

En el Senado

Madrid 2 á las 14'10

En el Senado se ha verificado la sesión preparatoria.

Ocupó la presidencia de edad el señor marqués de Campogrande.

Después el señor Azcárraga tomó posesión de la presidencia, pronunciando un discurso de gracias por el nombramiento.

Se acordó que en la sesión de mañana se proceda á la elección de los secretarios y á la formación de las comisiones permanentes.

Llegada de Salmerón

Madrid 2 á las 14'10

Zaragoza.—Al llegar el tren que conducía al señor Salmerón, la multitud que ocupaba los andenes y los alrededores de la estación, prorrumpió en vivas y aplausos.

La sociedad Unión Republicana organizó una manifestación numerosísima la cual recorrió la población con el orden más completo.

Importación de ganados

Madrid 2 á las 14'10

La Gaceta publica una Real orden prohibiendo la importación de ganados procedentes de Portugal, mientras subsista la epidemia carbuncosa en dicha nación.

El Rey en Riela

Madrid 1 á las 19'30

» » 19'35

» » 19'40

» » 19'45

Riela.—El Rey subió al monte llamado de las Cuevas, por una pendiente pedregosa. La gente exclamaba. «Anda mas ligero que un corzo.»

Al llegar á la cúspide se enteró de la posición que ocupan las tropas que han de tomar parte en las maniobras.

Los alabarderos que custodian al Rey le han enterado de que se halla enfermo de una congestión cerebral el coronel del Regimiento de Pavía.

El Rey se interesó vivamente por el estado del enfermo.

Asegúrase que éste ha experimentado una ligera mejoría.

El general jefe de las divisiones, general Frauch, ha enterado al Rey del curso de las maniobras, elogiando el espíritu de las tropas, y su excelente instrucción.

Ha llegado en automovil procedente de Salamanca, el señor marqués de Viana.

Se ha verificado un almuerzo régio cerca de la estación

del ferrocarril bajo una espesa arboleda.

Antes de terminar el almuerzo se presentó, dominando las alturas, el regimiento de la Reina, destacado á la parte sur del campo de maniobras.

A las dos de la tarde marcharon el Rey y el Príncipe de Asturias á recorrer el campo de maniobras.

Mañana las tropas simularán un encuentro.

Se hallan muchas dificultades para el alojamiento de las tropas, especialmente de los caballos.

Reunión de la minoría democrática

Madrid 5 á las 21'30

En el Congreso se reunió la minoría democrática presidida por el señor marqués de la Vega de Armijo.

Este pronunció un discurso encaminado á conseguir la unión de los liberales.

Se acordó combatir el convenio del Gobierno con el Vaticano, el proyecto de administración local y la ley del descanso dominical.

De Zaragoza.—Un síncope de Salmerón.

Madrid 2 á las 23

Telegrafía el gobernador de Zaragoza que el señor Salmerón sufrió después de comer un fuerte síncope.

Después de poco rato consiguió reponerse.

Esto ha hecho que el señor Salmerón desee regresar á Madrid en el tren exprés que pasa por la madrugada por Zaragoza.

Reunión de las mayorías

Madrid 2 á las 23'40

» » 23'45

» » 23'45

» » 23'45

» » 23'50

Se ha celebrado la reunión de las mayorías en la presidencia del Consejo de ministros.

Asistieron al acto los señores Silvela, Dato y los amigos del señor Villaverde.

El señor Maura empieza su discurso programa agradeciendo la asistencia de los reunidos, manifestando que no existe ningún motivo para cambiar los individuos de las Mesas de ambas Cámaras. Aconseja la reelección de los mismos y añade que conviene reanudar la obra emprendida en la anterior legislatura, procurando que la presente sea fructífera y procurando la aprobación de los proyectos pendientes, especialmente el de administración local, antes de la próxima renovación de las Diputaciones provinciales.

Urge también la reforma de la ley electoral, á fin de que quede garantida la legalidad del voto, introduciendo aquellas modificaciones que la experiencia aconseja, con lo cual se evitarán muchos de los abusos observados en el procedimiento electoral.

A fin de que dichos dos proyectos puedan discutirse con toda detención será preciso prorrogar las sesiones.

Trató después el señor Maura de las reformas proyectadas por el ministro de Marina diciendo que como son complemento de los nuevos presupuestos deben aprobarse antes.

Interesó además la conveniencia de aprobar cuanto antes el proyecto de ley de auxilio á la marina mercante que tanto ha de favorecer á nuestro comercio.

Anunció además el señor Maura que el Gobierno presentará otros proyectos para fomentar las Cajas de Ahorros y Sindicatos agrícolas y otras de verdadera importancia que también tiene estudia-

dos y que reclaman las necesidades del país; pues todo ello quisiera realizarlo en la presente legislatura pero ello depende de la actitud que adopten las minorías en la discusión de los proyectos anunciados; pues si estas se limitan á tratar de buena fé la obra del Gobierno, proponiendo sinceramente las modificaciones que les inspire su patriotismo para mejorar los referidos proyectos, seguramente satisfaremos las justas aspiraciones del país.

Defiéndese despues el señor Maura de los calificativos de clerical y reaccionario que adjudica la prensa de oposición á este Gobierno el cual ha establecido la responsabilidad de los funcionarios público; ha pactado con Roma las relaciones entre el Estado y la Iglesia, recabando para el primero sus verdaderos derechos de haber cedido un apice en toda aquello que afecte á su propia dignidad, cuyos derechos no supieron defender sus adversarios apesar del clamoreo levantado contra el Convenio concertado.

Afirmo además que la libertad se ha hecho conservadora, amparando todos los derechos, facilitando la propagación de todas las ideas políticas, respetándolas y garantizando el ejercicio de todas las libertades conquistadas.

Terminó el señor Maura su elocuente discurso diciendo que solo ante el peligro de que la mayoría pueda dispersarse faltandole el apoyo necesario para ejercer el poder teniendo en contra la opinión de las principales entidades del país agena á toda política, yo, dice el señor Maura, cumpliré con mi deber.

Usó de la palabra el general don Marcelo de Azcárraga, reelegido para el cargo de presidente del Senado, limitándose á dar las gracias á S. M. el Rey por su nombramiento, reiterando su adhesión á las Instituciones y su propósito decidido á coadyuvar desde el acto/sitjal que ocupa, á la obra patriótica del Gobierno.

El señor Romero Robledo, usa de la palabra diciendo que la mayor satisfacción que habrá experimentado durante su larga vida política será el verse reelegido para la presidencia del Congreso por esta mayoría impersonal, siempre atenta á los intereses de la patria, á los cuales propone siempre toda ambición personal no admitiendo imposiciones que merman en lo mas mínimo su independencia ni su dignidad.

Afirmó, además, que no hay institución liberal en el actual estado de derecho que no ampare á este Gobierno siempre decidido y resuelto á satisfacer las aspiraciones del país, sin que nunca le hayan arretrado las dificultades que encontró á su paso y que supo resolver con singular energía.

Comentarios

Madrid 3 á las 0'30

Ha llamado la atención de que el señor Maura en el discurso pronunciado en el Congreso no haya hecho ninguna ilusión respecto al sameamiento de la moneda.

También ha sido objeto de comentarios la siguiente frase del señor Romero Robledo: «La mayoría es impersonal.»

Salmerón enfermo

Madrid 3 á las 0'30

Noticias recibidas de Zaragoza dan detalles del accidente sufrido por el señor Salmerón.

Este asistió al meeting que se había organizado en la Plaza de Toros y al regresar al

hotel donde se hospedaba, tomó un vaso de leche con agua, sufriendo al poco tiempo un fuerte síncope.

Llamado el médico declaró que se trataba de un ligero ataque de colapso cardiaco.

En el meeting organizado por la noche en la Lonja, habló el señor Nougués en representación del señor Salmerón.

Mencheta.

PILOTO

Teniendo que salir para Argel dentro breves días el laud español «San Antonio» desea encontrar Piloto. Para informes Comandancia de Marina de este puerto.

AVISO

Se van liquidando las existencias del convento de San Francisco con mncha economía en muebles para profesores, albañilería y carpintería. Los que deseen visitar dicho convento pueden hacerlo pronto porque se van concluyendo.

TIENDA COMESTIBLES

Se vende una bien arreglada y en buenas condiciones. Informarán: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

COGNAC SERRANO

el mejor de todos los fabricados en España.

ARMONIUM

En el exconvento de San Francisco hay un armonium para vender, dirigirse á los PP. Escolapios.

JAIME HERNANDEZ

PINTOR

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea, 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de el papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canada, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma

REPRESENTANTE

Bien relacionado, lo necesita un Agente General en España de tejidos, curtidos y otros artículos. Escribir á S. M.—Zurbarano, 3, Centro de Anuncios.

La mejor recomendación es la garantía que ofrece al público NICOLAS TICOU-LAT.

IRUJANO DENTISTA

Toda persona que tenga necesidad de dentadura ó dientes postizos pueden pagar su importe á los tres meses de usar el aparato, de no serle útil podrá devolverlo.

Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día, extracciones sin dolor desde dos pesetas.

Los que pertenecen á cualquier sociedad de socorros mutuos una peseta. Paseo del Borne entrada Pelaires 102

Papel para cajones

DE HIGOS

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Conquistador, 80 y Cadena, 2—Palma—y en las Sucursales de Inca: Mayor, 12 y Manacor: Bosch, 8; á los precios siguientes:

ALISADO DE 11 K.

Table with 2 columns: Quantity and Price. Rows include 'Por 1000 Cajones de 1 arroba 12'00' and various smaller quantities with prices in pesetas.

SATINADO DE 14 K.

Table with 2 columns: Quantity and Price. Rows include 'Por 1000 Cajones de 1 arroba 17'00' and various smaller quantities with prices in pesetas.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.